
本报记者 李元浩

比 赛 进 行 到 第 84 分 钟 ，首 发 出 场 的
U23 球 员 尹 聪 耀 被 另 一 名 U23 球 员 迪 力
穆拉提换下，结果上场还不到 1 分钟的迪
力穆拉提就抓住机会取得进球，帮助球队
扩 大 领 先 优 势—— 这 是 发 生 在 上 周 末 进
行的中超联赛重庆斯威主场 2 比 0 击败北
京 人 和 比 赛 中 的 一 幕 。 上 赛 季 勉 强 保 级
的 斯 威 ，本 赛 季 前 9 轮 过 后 已 取 得 4 胜 3
平两负的战绩，稳居联赛排名上半区，与
队中杨帅、尹聪耀等 U23 球员的出色表现
密不可分。

不 过 ，U23 球 员 在 重 庆 斯 威 阵 中 的
“好日子”，并不是大多数中超球队 U23 球
员的常态。事实上，目前中超赛场的大多
数 U23 球员，依然扮演着球队为完成足协
U23 政策而出场的配角。

联赛“U23 球员使用规则”（简称“U23
政策”），是中国足协从 2017 赛季开始，旨
在 加 强 联 赛 年 轻 球 员 培 养 而 推 出 的 一 项
政策。“看上去很美”的 U23 政策从实施伊
始便饱受争议，甚至被吐槽为“鸡肋”。实
施近 3 个赛季以来，U23 政策经过多次调
整，但具体效果一直难以达到预期。U23
政策未来该何去何从？

现状——
“糊弄”与重视并存

在 连 续 几 个 赛 季 频 出 天 价 疯 狂 引 援
的金元风暴中，中超联赛 U23 政策于 2017
赛 季 正 式 出 炉 。 当 时 足 协 规 定 每 个 俱 乐
部 18 人出场名单中必须有两名 U23 球员，
其中一名必须首发。2018 赛季，U23 政策
迎来升级版，规定 U23 球员人数与外援上
场 人 数 必 须 一 致 ，且 仍 然 必 须 首 发 1 名
U23 球 员 。 本 赛 季 ，这 一 政 策 又 有 调 整 ，
足 协 决 定 不 再 将 U23 球 员 使 用 人 数 与 外
援使用人数挂钩，而是每场比赛至少出场
3 人，其中必须首发 1 人。

U23 政 策 出 台 之 初 ，就 受 到 各 方 质
疑，很多俱乐部为保证成绩，不约而同地

采取敷衍策略，根本无法达到锻炼 U23 球
员 的 初 衷 。 例 如 近 几 个 赛 季 中 超 球 队 比
较典型的 U23 球员使用模式便有“开场几
分 钟 即 换 下 首 发 U23 球 员 ”“ 用 U23 球 员
换 下 U23 球 员 ”“ 垃 圾 时 间 再 换 上 U23 球
员”等做法。

颇为讽刺的是，在中超联赛实施 U23
政策的元年即 2017 赛季，整个联赛 U23 球
员出场人数和出场时间不升反降，甚至还
不 如 推 行 新 政 前 的 赛 季 。 2018 赛 季 施 行
升级版 U23 政策后，中超 U23 球员出场时

间和人数有所回升，但与外界预期依然有
较大差距。

本赛季开赛至今，随着 U23 政策的再
度调整，中超球队对于 U23 球员的使用也
悄然发生分化 ：有球队依然坚持“上有政
策，下有对策”的“糊弄”态度，但也有球队
开始在 U23 球员的使用中尝到甜头，给予
他们更多重视和信任。

大 连 一 方 、深 圳 佳 兆 业 等 中 超 球 队 ，
或是受制于 U23 球员实力不足，或是主教
练的排兵布阵，在 U23 球员使用上基本沿
袭 了 前 两 个 赛 季 的 做 法 。 例 如 大 连 一 方

在第 5 轮客场对阵山东鲁能时，比赛第 90
分钟用 U23 球员杨芳志换下秦升，但 1 分
钟 之 后 又 用 另 一 名 U23 球 员 何 宇 鹏 换 下
了杨芳志。

据 统 计 ，前 9 轮 比 赛 过 后 ，中 超 球 队
中使用 U23 球员最多（包括出场人次和时
间）的是上海申花，随后是广州恒大和山
东鲁能。恒大能在本赛季只使用两名外
援（中超联赛）的情况下稳居联赛前三，与
队 中 张 修 维 和 杨 立 瑜 等 U23 球 员 的 表 现
分不开。本赛季表现超出预期的重庆斯

威和天津泰达，都比较重视 U23 球员的使
用 。 重 庆 斯 威 的 杨 帅 在 所 有 U23 球 员 中
高居出场时间第一，泰达的 U23 球员杨帆
也 有 不 俗 表 现 。 北 京 国 安 虽 然 阵 中 U23
球员的出场时间仅位列中超第 7，但张玉
宁、郭全博以及王子铭等 U23 球员的表现
还是可圈可点。

解析——
“政策性培养”难解人才困局

部 分 中 超 球 队 对 U23 球 员 的 重 视 和

使用，并不能从整体上改变 U23 球员在中
超 赛 场 的 弱 势 地 位 。 综 合 近 3 个 赛 季 的
表 现 ，以 U23 球 员 为 代 表 的 年 轻 球 员 ，在
中超球队中的成长依然缓慢，也难以承担
起 为 国 字 号 球 队 输 送 人 才 的 重 任 。 例 如
经过了两个赛季的 U23 政策“保护”，今年
初 出 征 亚 洲 杯 的 中 国 男 足 阵 中 竟 然 没 有
一名 U23 球员。

人 才 匮 乏 是 困 扰 中 国 足 球 的 老 大 难
问 题 。 但 中 超 U23 政 策 这 种 带 有 强 烈 指
令性意味的“政策性培养”，其实并不能破
解 青 黄 不 接 的 人 才 困 局 。 由 于 年 轻 球 员
尤 其 是 优 秀 U23 球 员 的 匮 乏 ，近 两 年 来
U23 球员迅速成为抢手货，身价一路猛涨
至上千万元，极大挤占和压缩了俱乐部的
青训投入空间。更无奈的是，这些身价千
万 元 的 U23 球 员 往 往 又 很 难 在 俱 乐 部 获
得稳定出场机会，何谈提升和接班。

前国脚范志毅在接受采访时认为，硬
性 规 定 对 于 年 轻 球 员 的 成 长 不 是 长 久 之
计，“青训是一个讲求科学和规律的系统
工程。关于年轻球员的使用，要从更立体
的角度来看，其效果也需要从更长的时间
来审视。”

虽然 U23 政策的实施充满争议，但据
记者了解，这一政策在短时间内还不会取
消 。 对 于 U23 政 策 实 施 过 程 中 遇 到 的 问
题，中国足协和中超公司以及各俱乐部也
在进行沟通协商，力争不断细化和完善这
一政策，达到真正推动俱乐部年轻球员培
养 和 成 长 的 作 用 。 例 如 足 协 在 中 超 联 赛
对于 U23 球员出场数量做出要求的同时，
对 预 备 队 U23 球 员 使 用 也 有 了 明 确 规 定

（出场 5 人）。
中 国 足 协 副 主 席 李 毓 毅 在 谈 到 U23

政策时表示：“政策实施最重要的是稳定
性。各方应统一思想，更好的为政策保驾
护航，把它做好，以利于整个足球运动的
健康发展。”

李 毓 毅 强 调 U23 政 策 出 炉 的 目 的 是
想让联赛有一个可持续的发展，“外援可
以换来一时的精彩，但长远的精彩一定需
要中国自己的队员，尤其是年轻队员的水
平提高。”

声 音

刘颖余

很难想象花游姑娘们标志性的笑容出
现在一个男运动员的脸上，更难以想象一
双毛茸茸的小腿送出水面……

这是两年前，媒体描述混合花游出现
在喀山游泳世锦赛时使用的语言，画面太
美，不敢看。

但现在，随着混合花游出现在越来越
多的赛事中，人们对这样男女共舞于泳池
的画面，已然司空见惯。上周，在国际泳联
花样游泳世界系列赛（中国站)上，中国男
子花游选手也在公众面前亮相，他们落落
大方的样子，和女选手的默契，都让人感觉
到一种花游运动过去少见的美。

传统意义上，花游是女孩子的运动。
贾宝玉口中“泥做的骨肉”，为何要在泳池
里和这“水做的骨肉”掺和到一起？中国
花游队教练王芳说得好：“花样游泳和过
去不一样了，现在再去看十几年前的录像
会觉得特别柔美，但现今的花样游泳其实
非常阳刚，需要力量和速度。男选手加入
以后更能体现力量和爆发力，花游的风格
也会继续改变。”她还认为，“花游是全身
协调性运动，能够让人身材匀称，肌肉发
达，对男孩子来说其实是很好的，还能接
触到舞蹈，在水里跳舞比在陆地上跳舞要
更有挑战性。”

有趣的是，花游是极少数需要男性去
争取平等权的项目。在人类漫长的体育
运动史中，女性一直被忽视，体育在西方
向 来 被 认 为 是“ 男 孩 俱 乐 部（Boys
Club）”。现代奥林匹克之父、法国人顾拜
旦曾经形容女性运动对于人眼来说是“不
美观的形象”，并认为女性参与体育将会
让竞争变得“不现实 、无趣味”和“不得
体”。1921 年，英国足球协会（Football As-
sociation in England）将体育视为“非常不
适合女性参与”，禁止旗下的俱乐部将场
地提供给女性使用。1966 年，美国人罗伯
塔·路易斯·吉布，为了能参加历史悠久的
波士顿马拉松，甚至只能乔装成男性，躲
在起点附近的灌木丛里，等到大半选手跑
过起点，才溜进人群中开跑。次年，另一
位跑马选手凯瑟琳·斯威策为了成功报名
改写了自己的名字，她成为历史上第一个

拥有号码牌跑完全马的女性。她报名注
册的号码 261号也成为马拉松运动性别平
等的象征。

再来看全球最重要的体育盛事——
四年一次的奥运会。1900 年之前，奥运会
的 舞 台 上 从 未 出 现 过 女 性 运 动 员 的 身
影。直到巴黎举办的第二届现代奥运会，
12 名女性闯入了“禁区”，参加了网球和高
尔夫的比赛。1924年，国际奥委会第 23届
全会通过决议，正式允许女子参加奥运
会。不过奥运会上的某些项目依然只有
男子组，直到 2012 年的伦敦奥运会，所有
运动项目才对女性解禁。当年，女子拳击
第一次成为奥运大家庭中的一员。

在过去 30年里，奥运会参赛者中女性
运动员的占比显著提高，从1988年汉城（首
尔）奥运会的 26.1%，升至 2016年里约奥运
会的 45.2%。2018 年布宜诺斯艾利斯青奥
会更是实现了有史以来第一次男女比例的
完全平衡。

在推进男女平等参与体育运动方面，
国际奥委会从未止步——以最新一次对奥
运会项目调整为例，2020 年东京奥运会新
增的 15 枚金牌，女子占 8 枚。另外，拳击、
皮划艇、赛艇中的 6个男子单项改为女子，
射击的 3个男子单项改为男女混合。除了
射击混合比赛，乒乓球混合双打、4×100米
男女混合泳接力、混合射箭团体等也备受
瞩目。“男女搭配，干活不累”看来业已成为
国际奥委会的共识。

男女搭配，也会让体育变得更美，青
奥会上混合项目的欢乐和谐场面，就曾
让人印象深刻。奥运会过去相当长一段
时间内，给人以一种过度竞争、金牌至上
的趋向，更多混合项目的出现一方面会
对各代表团实力进行均衡和再分配，另
一方面或许也能缓和奥运会剑拔弩张的
气氛。

当然，更为重要的是，女子项目和混合
项目的增多，反映了未来体育的发展方向
——体育是塑造人的运动，这一点无关种
族、国家、地区、年龄、性别、阶层。因此，体
育需要打破各种壁垒，性别只是其中一
种。体育要普惠人类，开放、融合、共生、分
享必然是大势所趋。不只竞技体育如此，
职业体育、全民健身、体育产业、体育教育
莫不如是。
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推行“U23政策”已进入第 3个赛季，但实施效果难如人意
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男女搭配 体育更美

马德里公开赛：贝尔滕斯夺冠
5月11日，在马德里网球公开赛女单决赛中，荷兰选手贝尔滕斯以2比0战胜罗马尼亚选

手哈勒普，获得冠军。
图为荷兰选手贝尔滕斯（右）举起冠军奖杯。

新华社/路透

20192019中超第中超第99轮比赛中轮比赛中，，天海天海UU2323球员马镇被换上后秒被换下球员马镇被换上后秒被换下。。 视觉中国视觉中国 供图供图

英超收官 曼城卫冕
当地时间5月12日，本赛季英超最后一轮开打。先丢一球的曼城客场4比1逆转击败布莱顿，以1分优势力压同样告捷的利物浦，实

现英超卫冕。在主帅瓜迪奥拉的带领下，曼城以14连胜的骄人战绩拿到队史第4个英超冠军和第6个英格兰顶级联赛冠军，成为曼联之后
最近10年首支成功卫冕的英超球队。九连胜收官的利物浦积分高达97分，但整个赛季仅输掉一场的他们还是错失联赛桂冠，创造了英格
兰顶级联赛历史上亚军球队最高积分。

①图为曼城队球员沃克（右）、斯通斯在颁奖仪式上自拍庆祝。 新华社/路透 ②图为利物浦队球员马内在进球后庆祝。 新华社发

②②①①

新华社记者 汪 涌 姬 烨

北京 2022 年冬奥会 10 日已迎来倒计时
1000 天，北京冬奥组委市场开发部部长朴学
东在接受新华社记者采访时介绍，北京冬奥
会的市场开发正按照既定计划顺利推进，将
为举办一届精彩、非凡、卓越的冬奥会做出应
有的贡献。

北京冬奥市场开发全面推进

朴学东说，2017 年 2 月 27 日，北京冬奥
会和冬残奥会市场开发计划启动发布会在北
京举办，公开发布并正式启动由赞助计划、特
许经营计划和票务计划组成的北京冬奥会市
场开发计划。

赞助销售方面。持续推进合作伙伴征
集，北京冬奥会官方合作伙伴已达 9家，分别
是中国银行、中国国航、伊利、安踏、中国联通、
首钢、中石油、中石化和倒计时1000天当日签
约的国家电网。启动了第二层级官方赞助商
征集，北京冬奥会官方赞助商已签约 4家，分
别是青岛啤酒和燕京啤酒、金龙鱼、顺鑫。

特许经营方面。实施特许经营试运行计
划并实现预期目标。2018 上半年实施了特
许经营试运行计划，下半年启动了特许经营

正式计划。截至目前，已开发上市 780 多款
产品，开通运行特许商品网上零售店 1家、实
体零售店 54家；截至今年第一季度的统计数
据，特许商品的销售额已超过 2.57亿元。

每月第一个星期六是“特许上新日”，都
会推出新的特许商品。“首枚会徽纪念徽章”

“奥运十周年纪念徽章”“倒计时系列徽章”
“安踏会徽羽绒服”等一批特许商品受到普遍
欢迎。举办“冬奥有我——我的冬奥会和冬
残奥会”会徽商品创意设计大赛，一批获奖作
品已成功转化为特许商品上市销售。成功发
行两套北京冬奥会纪念邮票。

票务计划方面。完成票务市场调研。成
立北京冬奥组委座席管理工作小组。与国际
奥委会研究明确票务系统服务提供商合作方
式，界定票务系统服务提供商工作职责范围，
连续召开票务系统服务提供商需求培训会。
正在与国际奥委会进行全面沟通，妥善解决
票务计划启动前的各项重点难点问题。

下半年吉祥物发布是重点

朴学东兴奋地说，北京冬奥会的特许经
营计划得到了社会各界的大力支持，消费者
的反馈很好，“让我们的冬奥市场开发工作干
劲十足”。

朴学东介绍，这次利用北京冬奥会倒计

时 1000天来临的机遇，和相关企业进行了精
心的策划和创意。5 月 11 日，在天猫上的官
方网店和全国的 54家实体店中，正式推出了
倒计时 1000天的系列特许商品，包括三组纪
念系列，都是经过精心设计，严格筛选，大量
修改才最后定稿的精品。

第一组是中轴线系列。北京 2008 年奥

运会市场开发部曾推出一套倒计时的中轴线
系列。这次是以“双奥”城市的身份，用全新
的设计“致敬 2008 年”。倒计时 1000 天推出
的是中轴线系列徽章的第一枚，图案是永定
门。和它配套还出了一个马克杯，杯上的图
案就是中轴线各标志性建筑的天际线，这组
系列的最后一枚将是冬奥会开幕式举办地

“鸟巢”。
第二组是以“鸟巢”为主图案的倒计时徽

章系列。第三组叫“点燃冬奥”系列，呈现的
是中国传统的鞭炮。

倒计时 1000天是筹办的重要节点，这次
专门设计了一个以倒计时装置所在地、北京
奥 林 匹 克 园 区 玲 珑 塔 为 主 图 案 的 倒 计 时
1000天的徽章。

朴学东介绍，经过市场调研，北京冬奥会
限量特许商品从倒计时 1000天开始，不再局
限在限量 2022枚（二十四节气徽章每枚限量
2022 枚不变）。将会根据收藏爱好者的需求
来进行调整。比如随着北京冬奥会举办日子
的临近和热度，之后再推出的倒计时纪念徽
章每一枚的数量将根据市场需求逐渐调整，
增加消费者选择的机会，尽可能满足需要。

限量特许商品只是特许经营的方式之
一，同时市场开发部也高度重视不限量的各
种特许商品，让冬奥特许商品走进千家万
户。

朴学东说，今年下半年，北京冬奥组委将
正式发布 2022年冬奥会和冬残奥会吉祥物，
这是万众期待的。特许经营也会全力以赴配
合好吉祥物的发布。有两件事值得大家关
注：第一件就是配合吉祥物发布，将推出一系
列吉祥物特许商品，比如吉祥物玩具等，还将
和中国邮政合作推出吉祥物纪念邮票；第二
件事就是要做北京冬奥会吉祥物特许商品创
意设计大赛，每位消费者都可以提供自己的
设计图稿参与到众筹当中，众筹一旦达到最
低生产量，北京冬奥组委就把它变成正式的
特许商品推向市场，参与者将获得相应奖励，
使其成为一个人人可创意，人人可设计，人人
可参与和人人可享有的特许商品的创意设计
大赛。

（据新华社北京电）

倒计时一千天掀热潮 下半年吉祥物发布是重点
——访北京冬奥组委市场开发部部长朴学东

55月月1010日日，，北京北京20222022冬奥会倒计时牌亮相冬奥会倒计时牌亮相。。 新华社记者新华社记者 陈益宸陈益宸 摄摄

本报讯（记者袁浩）5月 7日至 11日，“健
身你我他 奋进新时代”中央和国家机关职
工运动会羽毛球比赛在国家奥林匹克体育中
心体育馆进行。来自中央和国家机关 110个
部门的 2800 余名干部职工参加比赛。中央
和国家机关工委副书记吴汉圣出席开、闭幕
式，为比赛开球并为获奖团体颁奖。

作为本次运动会的首个单项赛事，中央
和国家机关各部门高度重视、积极参与，许多
领导干部带头参赛，很多部门提前组织预选
赛。广大运动员在赛场挥洒汗水、奋力拼搏，
赛出了风格，赛出了友谊，观众们摇旗呐喊、
加油助威，展现出了中央和国家机关干部职
工的良好精神风貌。

本次羽毛球比赛分为青年组和中年组，
共设男单、女单、混合团体赛三个项目，共有
2900多场对阵。经过5天的激烈角逐，最终国
务院国资委、国家开发银行、中国证监会分获
甲、乙、丙组青年组混合团体赛冠军，中国建设
银行、中国人民银行、中央和国家机关工委分
获甲、乙、丙组中年组混合团体赛冠军。国家
体育总局于欣民、中国中信集团有限公司谢
鑫、退役军人事务部山涛分获甲、乙、丙组青年
组男单冠军，中国建设银行陈海、中国人民银
行沈烜、中国宋庆龄基金会王安琪分获甲、乙、
丙组青年组女单冠军。住房城乡建设部吕京
克、中国人民银行李俊建、台盟中央吴雅铭分
获甲、乙、丙组中年组男单冠军，国家体育总局
康军、中国人民银行石水文、九三学社中央毕
元元分获甲、乙、丙组中年组女单冠军。

运动会组委会成员以及国家体育总局机
关党委、国家奥林匹克体育中心、中国羽毛球
协会相关负责同志出席开赛仪式和颁奖仪
式。据悉，羽毛球赛结束后，乒乓球、足球、篮
球、龙舟等单项比赛将陆续举行。

中央和国家机关职工
羽毛球比赛圆满结束

开拓者晋级西部决赛
5月 12日，在 2018~2019赛季 NBA季后

赛西部半决赛第七场比赛中，波特兰开拓者
队客场以100比 96战胜丹佛掘金队，以总比
分4比3晋级西部决赛。图为开拓者队球员
利拉德（前）在比赛后庆祝。 新华社/路透


